

# ECOTURISMO UNA ESTRATEGIA A LA CONTRIBUCIÓN DE LA SOSTENIBILIDAD

Ing. Angélica González Mgs.  
Ing. Cristina Nasimba Mgs.

## RESUMEN

En los últimos años, a nivel nacional e internacional, cada vez son más las personas que buscan opciones diferentes para disfrutar de mejor manera sus vacaciones; dejando a un lado la playa, y a su vez buscando el contacto con la naturaleza, el conocimiento de otras culturas y modos de vida, o vivir una pequeña aventura en un paraje remoto; es el llamado eco-turismo.

Es por esta razón por la cual ciertas comunidades se han visto forzadas en crear nuevos sistemas productivos, siendo el ecoturismo una actividad que permite disminuir el deterioro del medio ambiente y proteger los recursos naturales, a través del trabajo conjunto, fortaleciendo de esta manera el desarrollo sostenible, concepto que hoy en día el Gobierno ecuatoriano, en conjunto con organismos públicos y privados se encuentran fomentando.

Sin embargo, este último fragmento es discutible, debido a que todo crecimiento económico significativo, implica, en menor o mayor escala, la destrucción de la naturaleza.



## INTRODUCCIÓN

El ecoturismo tiene como propósito permitir al turista disfrutar y aprender de las maravillas históricas, culturales y naturales de enclaves únicos, a la vez preservar su integridad y estimular el desarrollo económico de la población local.

Según Blamey (Weaver, Ed. 2001,6-10) el ecoturismo tiene 3 pilares esenciales:

1. Está basado en la naturaleza, la cual es una de sus características más obvias y uno de los pilares más fuertes de la actividad. No puede haber ecoturismo sin tener una experiencia en un área natural.
2. Es educativo ambiental y culturalmente, teniendo en cuenta dos propósitos: primero el de educar sobre atractivos naturales o culturales, y el segundo con la visión de minimizar el impacto ambiental y cultural a través del incentivo hacia una conciencia conservacionista.
3. Debe ser manejado sustentablemente, satisfaciendo las necesidades de las presentes generaciones sin comprometer la habilidad de las generaciones venideras de enfrentar sus propias necesidades.

Así también, genera ingresos para las comunidades en las cuales ocurre, sin prescindir de la conservación de sus recursos.

En base a lo expuesto anteriormente se puede indicar que el ecoturismo tiene una responsabilidad con la sociedad y el ambiente, y por esa razón siempre al ecoturismo se asocia con el término de turismo sostenible.

En Ecuador el turismo se ha convertido desde el año 2007, en la cuarta actividad más importante, según la Balanza de Pagos del Ecuador (Cuentas Viajes y Transporte de Pasajeros), de acuerdo al Banco Central del Ecuador, y por dicho motivo el Gobierno actual en base al Plan Nacional de Buen Vivir, y al Plan Integral de Marketing del Ecuador, a través de sus estrategias, se encuentran trabajando en el fortalecimiento del trabajo conjunto entre organismos públicos y privados; como es el caso del Ministerio de Turismo, Ministerio del Ambiente, la Asociación Ecuatoriana de Ecoturismo, y otras organizaciones no gubernamentales, que vienen desarrollando efectivamente aunque a pasos lentos un ecoturismo sostenibles, preservando los recursos tanto naturales como culturales, fortaleciendo a las entidades públicas y privadas y además comercializando al país como un destino eco turístico.

## MÉTODO DE INVESTIGACIÓN

Para iniciar con la explicación del desarrollo que se tuvo en la investigación, primeramente es importante hacer un reconocimiento a lo que Popper<sup>1</sup> dijo: para identificar la generación de conocimiento es necesario analizar las diferentes teorías que van más allá de ver su falsedad o verdad, lo importante es la funcionalidad y la utilidad de las misma.

La investigación está dirigida a los pobladores que estén directamente relacionados con la actividad del turismo y/o ecoturismo, de las parroquias del cantón Riobamba; para lo cual se baso en la metodología explorativa permitiendo ahondar en la funcionalidad que ha tenido el ecoturismo para dichas comunidades que trabajan en esta actividad.

Además se utilizó la metodología descriptiva, la cual ha permitido detallar cual es el conocimiento y la aplicación, que tienen los pobladores de las comunidades de la parroquia de San Juan, del cantón Riobamba, basándose en encuestas, y entrevistas a los presidentes de las juntas parroquiales.



## DESARROLLO

### El Ecoturismo en Ecuador, caso Parroquia San Juan, Cantón Riobamba, Provincia Chimborazo.

El crecimiento de la actividad del turismo en el Ecuador se determina a partir de los años 90, debido a los beneficios económicos, permitiendo que dicho incentivo fomente el crecimiento de una actividad "ecológica".



Para ciertos personajes el ecoturismo se ha convertido en la solución a la escasez de trabajo en los campos, otros lo ven como un elemento básico de crecimiento económico.

El término ecoturismo se ha utilizado para promover diversas actividades turísticas desarrolladas en el entorno natural, debido a que las comunidades de la parroquia de San Juan, en el cantón Riobamba, cuentan con un sin número de atractivos turísticos, los cuales permiten capturar a los turistas interesados en aspectos de naturaleza y cultura local.

El ecoturismo es parte del turismo de naturaleza, el cual presenta gran variedad de ofertas naturales como lagos, ríos, montañas, bosques, nevados, desiertos, entre otras. En estos escenarios y de acuerdo a la motivación e interés del turista, se desarrolla diferentes actividades recreativas tales como cabalgatas, acampadas, caminatas, escalada, etc.

Si estas actividades no son planeadas o gestionadas de acuerdo a las características de los ecosistemas y la cultura de las regiones visitadas se puede causar impactos ambientales negativos que lleguen a destruir los propios recursos que constituyen el atractivo turístico, caso que se viene dando en ciertas comunidades de la parroquia de San Juan, debido a que varias personas únicamente les ha interesado el dinero, y no el trabajo en conjunto, provocando ciertos impactos negativos.

Para que el ecoturismo contribuya al desarrollo sostenible de las regiones, y pueda ofrecer especial atención a las localidades turísticas de la parroquia San Juan, cantón Riobamba se deben desarrollar lineamientos o principios que lo sustenten, debido a que tan solo el 25% de los pobladores de las parroquias del cantón Riobamba conocen y desarrollan efectivamente el ecoturismo, el 75% lo realiza empíricamente, desarrollándose de esta manera varios impactos negativos perjudiciales a corto y mediano plazo al ambiente.

## CONCLUSIÓN

La conciencia ambiental y social continua incrementándose, lo que se traduce en una mayor demanda por destinos sostenibles, en donde la naturaleza, los recursos ambientales y las comunidades locales determinarán las reglas del juego.

Es así como se puede observar en el barómetro turístico, como el crecimiento del número de visitantes a las áreas protegidas, ha aumentado significativamente, permitiendo desarrollar un pensamiento crítico y preocupante entre los pobladores de las comunidades de la parroquia de San Juan, del cantón Riobamba, que trabajan directamente en turismo, y quienes ante dicha preocupación han tomado cartas en el asunto y han mejorado su espacio, así como también han fortalecido sus conocimientos, habilidades y destrezas del área turística; dando un ejemplo a otras comunidades; sin embargo este es el inicio de un excelente trabajo, que debe ir de la mano con una mejora en la gestión y manejo de políticas, y así contribuir cada día con un verdadero turismo sostenible.

## REFERENCIAS

- Asociación Ecuatoriana de Turismo. (1998), Políticas y estrategias para la participación comunitaria en el ecoturismo.
- Entelequia. Revista Interdisciplinar. (2007), Ecoturismo: un análisis basado en la teoría económica. [www.eumed.net](http://www.eumed.net)
- GAP San Juan (2011), Plan de Ordenamiento Territorial.
- K., Popper, (1975): "La racionalidad de las revoluciones científicas" en Hacking, I., Revoluciones científicas, México, FCE, 1975.
- Ministerio de Turismo (2011), Barómetro Nacional de Turismo.
- Ministerio de Turismo. (2009), Plan Integral de Marketing Turístico del Ecuador 2014.
- Ministerio de Turismo. (2003), Norma Técnica de Ecoturismo.